			福岡地域連絡協議	議会・福岡市老施口	協 共同主催 ノ	ーリフティングケ	アフォーラムのフ	アンケート 40名	2024.11.15	
	施設名	名前	1 特別講演	2 特別養護老人ホー ム白熊園	3 特別養護老人ホー ム筑穂桜の園	4 介護老人保健施設 ケアセンターひまわり 苑	5 介護複合施設ひば り	6 会医療法人天神会 こがケアアベニュー大 石町・こがケアアベ ニュー縄手	7 特別養護老人ホー ム常照苑くすのき通り	⑧全体的な感想やご意見
1			勉強になりました							
2			画でリフト=筋緊張軽減が 参考になった。私自身も可	新人中心のリンクスタッフ 組んだのは、ベテランが常 識にしてしまっている事に 気付け、良かったと思いま す。 トップの支えが大事と思い ました。	なかったのが、良かったです。大変な決断だったと思	ント能力の高さに驚嘆で	外に広げる活動が素晴ら しいです。	発表を聞く限りでは、病院にスムーズに導入されていました。私自身は難しいと思っていました。上手くいった理由を知りたいです。ドクターの反応を聞きたいです。	での活動を続けられており、ありがたく、素晴らしい	開催お疲れ様でした。参考に し、自施設にも取り入れたい です。
3			私自身、腰痛(ギックリ腰) に何度も苦しめられてるの で抱えない介護に興味が ありますが、福祉用具の使 い方が難しいものがありま す。		開設当初から抱えない介護をしているのがすごい。	トップダウンではなくボトム アップが重要であることに 気付いた。	児、者への応用(展開)が	移乗のみならず、ゴミ出し、 機材を運ぶなど患者、利用 者に直接関わらない業務 でも腰痛のリスクがあるこ とに改めて気付かされまし た。	導者がいらっしゃるのが羨 ましいです。	難しいかもしれませんが、 フォーラム内で福祉用具を実 際触って試してみる機会があ ればありがたいです。
4					う最近のトレンドの昔から			いつもご愛顧頂き感謝申し 上げます。おっしゃっており ました 医療現場でも 様々な場面で ノーリフティ ング の必要性 私自身も 感じること 只々ございま す。 今後とも PRして参り ます。		今回は ご参加させていただきありがとうございました。今日のスライドの中でつばさが出てきて 感無量と 思いを深くいたしました。福岡の地で ノーリフティングケアを ついでに つばさをしかせていただきます。 何なりと 微力ながら 汗 今後ともかかせていただきます。 「によございましたらにお申し付け下さい。よろしくお願いします。
5			全なケアに抱えない介護 ノーリフティングケアが重 要と改めて学ばせて頂きま	全体でケアに取り組まれ勉 強になりました	19年の取り組みで様々な 事を実践されている事勉 強になりました	ノーリフティングケアこそ職場改革現場主導で楽しく和やかに研修,勉強になりました	指導者育成の		識、技術、環境の 重要性、職場の意識改 革、人材育成が大事という 事勉強になりました	施設毎に独自に取り組まれ ノーリフティングケアを実践されている事を勉強させて頂き ました 少ない人数でも安全な環境つ くりの重要性 意識改革に取り組んでいきた いと思います ありがとうございました
6				取組みが具体的に紹介されたので、分かりやすかったです。		の意識の変化が今後につ			い、使いたいと思う福祉用 具が新たに開発される事も 普及に繋がると思います。	ノーリフティングへの取組みを 既にされている事業所の方々 の発表を聴く事が出来たのは とても意味のあるものでした。 自分の働く施設で出来る事か ら始められたらと思います。

_		<u>.</u>	_	_	_	_	_	
7	ムに参加し、 グケアについ 解が、清水社社 が、清水社社 いて、一リスが、 もり り入がよわかり 事何くださった すかからった すかからった てノーリフティ	かが主体となっ イングケアを現 いけるよう頑張 きっかけを得	が導入されていることに驚 きました。自己流であって もノーリフティングケアを早 くから現場で取り入れてい ることがすばらしいと思い ます。	て、施設全体で業務を改善していくことの大切さを学びました。指導の仕方ひとつで、職員のやる気や技術の向上に繋げていけるんだなと思いました。今後現場で講習を行う時に参	などのグループ全体でノーリフティングケアを取り組んでいることがすばらしいです。推進活動をするために指導者の育成もしっかり行うことで活動の幅を広げることができているんだなと思いました。	しているということに驚きました。病院勤務をしている時は、介護の知識がなく、抱えるのが当たり前、力任せに移乗するのが当たり前でした。今考えると、医療の現場の方が慎重に離	ていく上で、共に動いていける仲間を集めることの大切さを学びました。古い知識が根強く残っており、なかなか浸透しづらいですが、少しずつ職員の意識を変えることができるような取り組みを続けていきたい	清水社長の講演や他施設の 報告を聞き、ノーリフティング ケアはどういうものなのか、 ういったメリットがあるのか、 今まで漠然としていでやって 今日のフォーラムで今まで見いたり かった気がします。今から 当たり前を変え、現場にとめ させるには時間も気から少し だと思います。今か年後に しっかりと結果がでるよう、頑 張りたいと思います。
8	使用した移乗 んどありませい 乗介助してい です。腰痛が る職員もいま 生もいて、移 ることから始 イディングボ	びどいと訴え です。技能実習 乗介助を教え まります。スラ 一ド等を使い 職員も利用者	リフトを使用したりスライディングボード等を導入しているのが素晴らしいと思います。それでもノーリフティングケアを行っていくには様々な器械の導入や継続的な技術講習会の実施	から変えようと思うと職員もはっきり言って面倒くさいと感じることがあるのでしょう。私も業務の仕方が変わるとなると、今までの仕方ではない方法を覚えないといけなくなるため仕事量が増えたと感じるかもしれま	がいがある方々にも有用で、そこから在宅の介助者である家族に道具や方法を伝えていくことで在宅でもノーリフティングケアのやり方が出来るのだと気付かされました。どのような方々でもやり方をわかれば負担なくできる事が分かりました。	になると重病な方や高齢で 要介護度の方が入院され る事があります。確かにあ 所の入口には普通型の車 椅子しかなく介助を行おう と思ったら移乗介助等は大 変だと思います。医療施設 でもノーリフティングケアが 普及することによって様々	裕がないと言う所にとても 共感しました。今ある仕事だした。今ある仕事だしいこも余裕がをするとうでもいいでも大きないのとうがないがケアを導入一することでががが大いではといっていば感を得られいのではと思いていけるならではと思いました。ではるないではと思いました。	色々な施設のノーリフティングケアの取り組みを聞くことが出来て良かったです。導入するとなると色々な事があると言う事も分かりました。始続して情報の更新も必要であり、職員や利用する方々にも安心、安全、安楽に行っていけるのだと思います。今回はこのような会に参加させて頂きありがとうございました。
9	きた。 少しずつでは	烈する事がで 内容でした。当施設でも今 日の内容を共有したいと思 います。 したいと思いま 標からしっか	が心を忘れるべからず。私もハッとする内容でした。 まれっとする内容でした。 知識を深めて進んで行こう と感じました。	取り組んでること。指導方		参考になり考えさせられる 内容でした	は常に感じていたところで 導入から定着に向けて大 変参考になりました	わかっていたようで毎回参加 するたびに気づきを頂いて刺 激となる場と感じています。 事務局様をはじめ準備に尽 力いただいた施設様に感謝 申し上げます
10	ケアを絶対続	まれていて、いつも感心さ とだける素晴らせられています。自分達に	既に設置されている障害 者施設で働いていたので、 特養で働き始めてリフトが 一台もないことに驚いたの を思い出しました。自己流 に満足することなく、新しい	させていただきましたが、施設全体でノーリフティングケアに取り組んで行こうとしている姿勢が伝わってきました。背景に瓜生さんの努力があったのだな、とスライドを見ながら勇気をもらっていました。	設で働いていたので、興味深く拝見させていただきました。幼いときからリフトなどを使用することで、拘縮や緊張が抑えられ介助者の負担も減って行くと思い	ノーリフティングケアの浸透はまだまだで、大変参考になりました。	的に胸を打たれました。 ノーリフティングケアを通じ て介護の質を上げ、介護 士の地位を一緒に上げて いきたいです。	滞りなく進み、発表も内容もと ても充実していたと思いなかなにくいと思うので、その場ではなかなでと 名で投稿できるよう書いてから 名で投稿できるよう書いて、 形式にしたり、紙に書いて が立るなどして、もらう時間を でれに答えてもらう時間を でれただき福岡地域で協力したがらも、大々に引っ張して がいただき福岡地域で協力して成功できた1日、楽しかったです。お疲れ様でした。

11	り驚きました。抱え_ リスクやノーリフティ メリット、又、対象者 せて福祉用具を使い るなど、自施設も推 として、学習したこと 実践に繋げて行こう		使ってみよう、、に納得と共感です。	のキャラクターが可愛かったです。明るく頼りになるリーダーさん2名が中心となり、「とにかく褒める」「次にすすむ雰囲気作り」など、大切なことですよね。又、タイムスケジュールを作り、1日30~40分少人数	年先までを見据え、実践されていて、無理せず急がなくて良いんだなと学びました。不良姿勢は、自分では分からないので写真に撮って気付いてもらうのは、共感しました。指導者さんに	前向きに取り組まれているんだなと思うました。たくさん事業所があると、なかなかまとまらないのではと思いましたが、ノーリフケアの体制が整っているからこそだろうと思いました。	きで動きが早いと聞いていました。話を聞いて納得しました。なにより施設長さんが、リーダーの役割をされているので、職員さんが取り組みやすいですよんが、同利用者さん目線で考える」は、出来ているようで、実は出来てないことが多	リーダーさんなのだろうと刺激を受けました。今回私は参加できましたが、聞かせたい職員がたくさんいます。ノーリフトケアは、双方にとって良いということを少しずつでも理解されるよう、発信し続けていこう
12	法を学ぶことが出来	整備方 ンがあり見やすくて良かって良 た。ノーリフティングケアの 導入に 取組み後の変化がわかり レアッ やすかった。 いがコ ほのシェ ほがあ	組みを実施していたことに	の声を聞いてノーリフティ ングに取り組み、現場を改	人手不足のフォローや腰	由や導入後の目的が変わりやすく説明されていて良	入の目的を分かりやすく説 明されていて良かった。	他の施設の方の話を聞くことが出来て刺激になりました。 自分の今後の業務の取り組 み方の意識を変えるきっかけ になりました。また機会があ れば参加していきたいです。
13	深いお話で大変勉引 りました。 浸透できるように不 を改良できるように みたいと思います	ことができたと言っていた 明な点 ので今回の発表は素晴ら 取り組 しいものとなりました!私	り、ノーリフティングケアに	中々皆さんの職場の意識 がないと成立できないので 取り組みが素晴らしいと思	が素晴らしいと感じました。 子供たちも楽しそうにして 一緒に行えるので良いなと	グというのは今回のフォーラムで初めて知りました。 種別が違うのでどういった のを使用しているのか勉 強になりました。	講演でした。お話は違いますが同じように骨折された	
14	まずリフトの導入をし、利用者様と職員 度を高めたいと思し た。寝たきりの方が も減るよう努力しま	の満足 いて、参考にしたいと思い まし ます。 少しで	されていて本当に素晴らし		施設でノーリフティングの 活動の普及がされすごい と思いました。		加されており、羨ましいなと 思いました。	他施設の活動をたくさん聞けて、とても勉強になりました。2年目の活動中うまく行かないこともあり心折れることもしばしば。しかしまだまだ長い目で活動し、ノーリフティングが当たり前とスタッフが思えるよう、今後も頑張りたいと思います。
15		せたい 楽しく取り組む秘訣を紹介 仏達が いただいた。 信が持		引き出すことが定着への 近道だと思う。	るだけでなく、教育の現場 への波及は大きいと思う。 車両用の踏み台は、自立	とが当たり前になっていて、安全安心な移乗介助が必要と思った。4期生との合同研修も素晴らしい。	築後地域全体へと、活動を	様、なの国スタッフ様をはじ め、ご協力いただいた全ての
16	足している現状で自 援のためにノーリフ グケアの効果はとて	ディン ボードなど比較的揃えやする も勉強 い福祉用具 を充足させるなどまずできる ことから始められ、これ から行う施設として勉強に なりました。	われる前からリフトを取り 入れられ環境を整えておられること、前向きな意識を 持って取り組まれていると	進するにあたり、現場の声 を引き出し、現場主導で進 めていくところ、やらされ感	すいようにと不良姿勢の写 真集を作成して目のつきや すい場所に掲示する工夫 がとても効果的と学びにな	カ任せのケアを行うことによる利用者への影響、それを改善するための目的を職員全体で共有しノーリフティングの必要性を学び、ノーリフティングケアを意識した環境作りなど様々な取組みが勉強になりました。	現場は使わない、という言葉はその通りだと思いました。利用者目線でかんがえ、一人ひとりの意識を変えていくことから始めること、それを行うのはやはり	様々な取り組みを生の声で聞くことができ、とても刺激になりました。現場に持ち帰り共有すること、現状の課題、今後の目標を明確にするところから始めなければと思います。大変勉強になりました。ありがとうございました。

17	とても為になる講演で、改めてノーリフティングケアに取り組んでいく必要性を感じました。	新人職員や若手の方を中 心に活動されてあるのがと ても良いなと思いました。	グケアに取り組まれてお	り、取り組み内容なども参 考になりました。	ノーリフティングケアは高齢者施設だけでなく、福祉施設全体に広げていくべきものだと感じました。		ました。同じ筑後地域の施設として私達も頑張ってい	勉強になることばかりで、参加させて頂いてよかったです。ありがとうございました。 感想の送信が遅くなり、申し訳ありません。
18	ノーリフティングケアがなぜ 必要かを、施設のデータを 含めて詳しく話してくださり わかりやすく理解できまし た		これまで長きに渡って行なって来られたノーリフティングケアについて、デメリットにもしっかり目を向けて取り組まれているところが印象的だった。			強会が大変積極的に行われていて、その成功ポイントは何なのか今後お尋ねしてみたい。	のケアにアンテナを張り向 き合うことがいかに大切で いかにスムーズなノーリフ	ノーリフティングケアについて、大変わかりやすく理解しやすかったと思う。もしお時間が許せば、参加された方々からの質問やご意見などが活発に出し合えるような参加型のフォーラムを行なってみるのも面白いのではないかと感じた。
19	辛いという介護の暗いイ	ハードな職場だからこそ必	使ってみよう」自施設でも	雰囲気作りををするなど、 現場の明るさが伝わりました。	身の気付きと改善など、工 夫をされていると思いまし		修が始まり、利用者さん目線で考え、人手不足だから こそ、ノーリフティングに取 り組まれるなど、すべてを	フォーラムに参加させていただき、貴重な実践報告と講演を聞くことができました。職場に持ち帰り、ノーリフト技術チームに報告したいと思います。ありがとうございました。
20	緊張が緩和し拘縮予防に 繋がる事例が大変興味深 かったです。お聞きしたい	体に周知しながら取り組まれていて非常にに素晴らしいと思いました。	実践され、質を高めるため に新たに取り組まれている	の職員さんの声を大事にして取り組まれている所が参 考になりました。	ノーリフトの取り組みを、ケ	でノーリフトの定着のため に取り組まれていたため、	けに、熱心にノーリフトを取り組まれ、常に課題と向き 合いながら課題解決のた めに行動されている所が	全体を通して非常に素晴らしいフォーラムだと思いました。 気づいた点として、特別公演 と実践報告会の間の休憩時間が短かったので、10分休憩 を取ってくださるとゆっくりお 手洗いに行くことができると思いました。
21	を聞いたが、改めてノーリフティングケアの必要性を感じた。特に人材不足の部分では、自施設の現状もあ	職員皆んなで楽しく取り組んでいる様子が伺えた。可愛いキャラクターやポスターなど非常に若い感覚で作成されており、素晴らしいと思いました。	えあげない介護をしており、凄いと思いました。	現場からの声からスタート する事が大切だと思いました。若い職員が頑張ってお り羨ましいです。	方へも取り組みを広げてお	ており、参考になりました。	で、トップダウンではダメだ	日頃研修に参加していない職員にも聞いて欲しいと思いました。
22		掲示物や職員指導の流れの確立など、施設全体に ノーリフティングケアが浸 透するための工夫が参考 になりました。	けているからこそみえる課題に対しても、まず基本を 学び直すことが長く続ける	り組みを始めることは、専門職が主体となっている自施設に比べると現場の取り 組み姿勢が違うなと思いました。	齢者施設や在宅での介護 でしか導入されていないも のと思っていましたが、障 害者施設でも取り組みが	アを必要とされているから		特別講演や施設の取り組み報告を聴講して参考になる取り組みが多くあったので自施設での取組に活かしていきたいと思いました。ありがとうございました。
23	利用者が自立に向かう取り組みだと言うことに改めて気づかされました。こうして職員の為だけでなく利用者のためになる取り組みを行っていきたいと感じました。	ることにただ素晴らしいと 感じます。		取り組みにをトップダウンではなく現場からの声を組み上げ、あくまでも現場主導としての取り組みを学んだという点に共感を感じました。その取り組み仕掛けを参考にしたいと考えます			組みを施設全体に広げる	現場の事例だけでなく、管理 層からの話も聞けたのが良 かったです。

24	確事に居テンいすす道にい	認できました。 例の施設様の取り組み とても共感しました。入 者様のQOLとノーリフ イングケアがこんなにもリ クすると、スタッフも嬉し 気持ちになると思いま 。働きがいにも繋がりま 。自施設では、まだまだ のりは長いですか、と思	思います。白熊園様独自のスタイルを作り、施設全体で楽しく取り組まれている様子が伝わってきました。 委員メンバーだけでなく、他スタッフも巻き込んです。 他スタッフも巻き込んです。 和も、楽しく取り組みノーリフティングケアの輪をしたいと思いました。 ありがとうございました。 ありがとうございました。	る年数に驚きました!! 最初からリフトがあるで、境をないで、スタッフがリフトを吹いているとので、スタッフがリフトを吹いていることに重要がありながらいました。 々な 葛藤がありながらいました。 本を はました。 中国 本を 学の 教にました。 はました。 はました。 はました。 がらいました。	場の声だったということが印象に残し、トラーででは、トッカーででであるといます。からはどうしてもさいではながありでもさいでもでありであるとはがありででありでであるとはがいまからでありがいまからでありがと思いのこと思いがありがと思いがありがと思いがありがと思いがいまがれた。ましたがとうでいまがとうでいまがとうでいまがとうでいまがとうでいまいがとうでいまりがとうでいまりがというできがというできないまでは、ましたがいまいでは、おりがとうできないまでは、おりがとうでは、おりがとうでは、おりがいるというでは、ないものでは、おりでは、ないでは、ないのでは、ないでは、ないのでは、ないでは、ないのでは、ないでは、ないのでは、ないでは、ないでは、ないのでは、ないでは、ないのでは、ないでは、ないのでは、ないいのでは、ないのではないのでは、ないのではないのでは、ないのではないのでは、ないのではないのでは、ないのではないのではないのではないのではないのではないのではないのではないのでは	がとても印象的でした。技術指の他施設のでした。技術指の他施設の大きなの人でしたられたられていた。 ちょう されてい のよう でした かっこ がっこ がい といい では いっと でいい といい でいき いっと からい といい といい といい といい といい といい といい といい といい と	ングケアの普及に取りにない。 いっぱい いっぱい いっぱい いっぱい いっぱい いっぱい いっぱい いっ	を交えながら話をしてくださり、ノーリフティングケアを取り組むまでの経緯など聞くことができ、とても為になりました。 色んなことを試し、これはよがが伝がました。 一次がはまれている はながが伝 はまました。 はながが伝 かりました。 はながが伝 からしました。 は後もとと は後の をいまれている をない はんない は ない は ない は ない は ない は ない は ない は	いい刺激をもらうことができました。 ノーリフティングケアを通じ て、他施設との横の繋がりが 強くなればいいなぁと感じま す。 もっとこの取り組みの輪を広 げていきたいと思います。 発表してくださいました皆様、 本当にありがとうございまし た。
25			素晴らしい取り組みができていると思えた。	リフトを使用が重要なことだと思えた。	職員の気持ちが大切だと 再認識できた。	リフトはとても利便性の高い物だと分かった。	医療現場に負けないように 取り組みを広げていきたい と思った。		リフトの導入を再度考える良いキッカケになった。
26	たにだす寿は援あ	だいていますが、その度 気持ちを改めさせていたいています。リフトを使用ることで変わってくる正園さんの事例について 時間での分析や自立支につながっていることもり、リーダー間で共有し	目の職員が本当によく頑 張ってくれました。彼のや	来ているという、先見の明がすごいなと思いました。 当園も今年はお風呂のリフトも検討しているので参考 にさせていただきたいと思います。	ことで、現場の方が危機感を持って声を上げてくれる環境は素晴らしいと思いました。取り組みを行っていて「次はこれをしてください」を勧めがちですが、、現点主体で行くことが応いでした。対にとばとていくことはとていくことはとていました。	児、障害者への活用をしていることを知ることで、またノーリフティングを通しての見えるものの幅が広がったと思います。スライディングボードの技術研修でもお世話になりましたが、リフトを	題が大きくなっていることを近隣の施設からのお話していたので、まさしていたいました。 医力に いました かけい いました かけい と思い まった ケケがが がいまける が早いような まずる 中で 医療 はど 取します。 地域で 療力面のといます。 ながりを作っていきたい	難しさが良く分かりました。 物品をそろえても、研修を 行っても、意識改革ができ ないとすまないというというというとないとすができまないとしました。 「浴室の天井確かにこれだ と思います。当園でも入進 めて行かなければいけないので頑張りたいと思います。 す。	いるので、地域での活動が本当に重要になって来るかと思
27		<i>t</i> ≤.	表題通り楽しんで取り組まれて見いる様が見った。楽しんで見った。楽しんで見られて変まれて大変までででは、一大でされているでででは、一大でされて、一大ででは、一大ででは、一大ででは、一大ででは、一大ででは、一大では、一大では		こせているという時点でとても素敵なことだと思う。フーリフティングケアだ、何はないと思うけかが、何はないさというの思いと思えれても悪くもも、このでといると良くないというというというというというというというという。現し、の声を大事にする土壌と、	に、地道な努力を感じた。 手前どもも筑豊の地域だの はいされなかひばりさんい ように広く施設さきていいますがあり、できることとを ない。各り、できることとの ないたとがあるできると思う。 とないけば、できるいけば、 できないけば、何かを ることをかけば、 できた。 たか をいたるなと をかした ないを ないを ないを ないできた。 できまな でできまと でできまと でできまと でできまと でできまと でできまと でできまと でできまと でできまと でできまと でできまと でできまと でできまと でできまと でできまと でできまと でできまと でできまと とがある との ない ない ない ない ない ない ない ない ない ない ない ない ない	地域のようになっているので、それはそれはそれは取り組みで、それはそれは取り組みで、それはそれは取りおうで、それはそれは取りますがあるだろで、と感じた。自法透努している。とないと全くない自まな感が、かにさいないとないで組みではないの工人ではないのではないのではないのではないのではないではないのではないではないではないではないではないではないではないではないのではないではないではないのではないではないではないではないではないではないではないではないではないではない	のは本当にその通りだと思う一方で、設えで、記えていりた目の問題にというさまで、記までいきるで、記までいるで、記までいたでで、ないできるので、は、たっていが、ないのではまって、といいのでは、たらいいのでは、たらいいのでは、たらいいのでは、といいのでは、は、といいのでは、は、といいのでは、は、といいのでは、は、といいのでは、は、は、といいのでは、は、は、は、は、は、は、は、は、は、は、は、は、は、は、は、は、は、は、	区連絡協議会の方々のご尽

28	必要なのか、実際のデータ や根拠を知ると知らないで	を進に努めます。このような機会を設けて頂きありがとうございました。	んでいるのがすごいなと思いました。浴室のリフトは何が良いか検討中だったので天井走行はやはり良	現場の声を反映することは とても大切だと共感しま す。また、研修など職員の モチベーションが上がるよ うな工夫をされていて良い なと思いました。	い部門や在宅へと広げる 取り組みは必要ですし、素	高く、医療現場でもノーリフティングケアが必要だということが認識できました。普及していく必要性を感じることができました。	は動かない、管理者も一緒 になって取り組むことで	ご準備いただいた皆様は大 変だったと思います。お疲れ 様でした。
29	ノーリフティングケアの必要性を再認識することができました。今は限られた福祉用具しかありませんが、その中でできるケアをしていきたいと思います。							
30	たかをデータから知ること がてきる発表でした。 清水 社長の講演をフォーラムで	楽しく元気に取り組まれている様子が知ることができて良かった。できてない部分にも目を向けて、改善に向けて前進される姿は同じ福岡地域の施設に勇気を与えると思います。聴告の1番目として最高の滑り出しだったと思います。	の考えを持って職員全体が取り組まれていたことが素晴らしいと思う。	生さんだからこその視点 は、これからノーリフティン グケアに取り組もうとされ	れるなど施設だけではない 所でノーリフティングケアを 実践し、技術指導を行って いく体制がきちんと整備さ れており、見習いたいと思	施設を持っている所が熱 心にノーリフティングケアを 普及させようと一丸になっ	福祉の業界に入られたということで、介護の古い価値観を持たず良いものはどん取り入れる姿勢が羨ましく感じました。 「天井走行リフトしか、勝たん」は全く持ってその通りですので、うちも早く浴室に設置したいです。	延期になったフォーラムが無事に開催され、大きなトラブル無く終了できたことを嬉しく思います。司会の持田様には大変なご負担をかけたと思います。しかし、とてもスムーズをしかしたとうございました。特別発ってがとうございました。特別発表者様、フォーラムのスタッフとして動いてくださった皆さま方にお礼申し上げます。
31	人でも、何が大事で必要な	施設内での結束が強いように毎回感じられ、今回の発表内容も、みんなで考えて前に進んでいる事が感じられた	たが、まだまだと思い、事	ら続けての取り組みであったので、大変だろうと思った。大変さを感じられない	容は、介護施設とは違った 観点での内容であったの で、とても興味深かった		驚きました。	昨年とは違い、2部構成ではなかったので、今回は休憩時間が短く感じられた。いびきをかいて寝てる人がいたので、少し残念であった
32		白熊園での活動を余すところなく伝えることができて安心しました。	アを続けていても中々上手 くいかない部分があった り、私たちと似たところで 困っていたりしているのだ と感じました。	ても可愛かったです。 現場の声からノーリフティ ングケアが始まることは少 し珍しいように思えました。 それもあって浸透しやすい のではないかと思います。	ングケアを行っていて公言している所を見た事が無く 新鮮でした。 初めての介護実習で行った障がい施設で天井走行型のリフトを導入しているところを1度見た事があるのですがその事を思い出しま	グケアはイメージがなんとなくですがまだ無かったので新鮮でした。 病院から戻ってくる入居者様で褥瘡が新しくできた状態で戻ってこられた方が居たため、こがケアさんのような所が増えてくれたらとも思います。	いる施設を何度か見ているため、共感とともに自分たちにも有り得ることだと思うため、改めて個人として気をつけて行きとしても。併せてチームととです。併せてティングケアを徹に入居者様のためにますとなケアを行います。天井走行型リフトしか勝たんです。	白熊園を含めても思っていたが似通っていたがはからいたり、用具を入め、用具を入め、用具を入り、用やスタンディングリフトがらの自体であらら自体である。これでもいるとことができまいたできました。浸透まで、大た。アやは、は、は、というならには、では、できました。では、ないたできました。では、というならに、というならに、というならに、というならに、というならに、というならに、というならに、というというというというというというというというというというというというというと

33	の必要性につが出来ました。がいかに多いに必要なものな度考える必要なます。	があると思い	! 積極的に動かれており活動も活発に思えました。リ	す。ねむのきでも改めて職	いると感じました。発表を聞き、進捗や施設の狙いがわかりやすかったです。	にしていることに驚きましたがとても良いことだと思いました。新人の方の技術があらかじめノーリフティングケアの技術だと現場に反映しやすく、先輩社員も影響されるのではないかと思います。	を掴まれたことはとても素晴らしいと思います。人の気持ちを動かすことの難しさは痛感しておりますが、常照苑さんは取り組みが上手く出来ているのだな	
34	担軽減、安心できるが自施語 できるが自施語 けが出来ない。	は身体的負 新人スタッフの取り組みであると理解 は、楽しくケアができている とでは取り付 ようでとても素晴らしいとまる。 入浴、トイ もいます。 色々具体的でも かりやすかったです。 で対応してい	3 には驚きです。ずっと継続	と、施設全体で改善してい こうとする重要性、指導法 一つで変わっていけること がよくわかりました	いこうとすることが必要なことなので素晴らしいことだと思います。指導者育成は活動を広げるためにも、	す。介護職はいかりにケア 方法をしがちですが、NSに も絶対に必要なことだと改 めて取り組みをしていきた	教育に時間を取られノーリフティングケアが後回しになっている。一緒に働いていく仲間なので一緒に学んでいけるようにしたいです。	今回の公演で施設でのノーリフティング担当者が楽しみながら他のスタッフを巻き込んでの取り組みや貴重な話を伺え考えさせられることが多々ありました。利用者、家族の思いにも心を寄せ話し合いをしケアにあたっていきたいです
35	とても勉強になり、数字に、数字に、数字に、数字には使った介をしている。 という はい	た、ありがとうございました。 計間と重度 計護が減る 事はわかり す。 、寝たきり で寝たきりの いる事はとて した。意味の			具を見た方で、障害の子	医療機関でもこのような取り組みをされている事に感銘を覚えました。	上、出席しておりません。	事前準備から色々と大変な中ありがとうございました。皆様からお力を頂き、これからも頑張っていきたいと思います。ありがとうございました。
36	容とノーリフテ語を表した。を表した。を表した。を表すした。を当まれるを表が多い。を表がある。というでは、ないのでは、ない	応者や重介 ころを引き継ぎ課題の部分 め、リクライ を一緒にクリアしていけた の方が多くい らと感じました。 ライド動画に ように、尊厳 云いができる にした。	を言う幸運、その後の課題 や進捗などこれから取り組 む施設として勉強になりま した。	関に取り組みの提示もしてあり以前から気になっておりました。今回取り組み内容と2年目の新着がきけて参考になりました。割と近くなので、今後も様々ご助言や交流が持てたらと思います。	かったので障害分野含めてと言うのは、『なるほど!』と気付かされました。抱えないというのはどの分野でも共通して取り組めるし、それぞれの課題や進捗の仕方など幅も広がり良いなと感じました。	一番必要なのかもとかんじました。 介護施設であれば介護の 人数の多さからも取り組み や浸透がいくらかしやすい 印象ですが、こと病院では	単位で見ていらっしゃると ころに視野の広さや社会 福祉の気持ちを感じられま した。 私たちも地域の他の事業 所にも広めて伝播させてい けるよう取り組んでいきた いと思いました。	もっともっとノーリフティングケアの良さと実績を知ってもらいたいと思いました。このような機会を準備くださりありがとうでざいます。 取り組かして良からもからもと思いませたでものごといまでは、近たてればと思いまでは、近にておりにないまでは、近にでいまでは、がとうございます。
37	例発表が印象	介された事 的でした。施 %たいと思い た。また、ノーリフトを取り 組んでる姿勢に勢いを報 告を聴いて感じました。		報告を聴いた感想は、試 行錯誤しながらノーリティン グケアを施設に普及にしよ うと努力されているのが分 かりました。	アの技術を試験を施設で 行い、給与に反映させてい		ノーリフティングケアに取り 組んだ経緯が印象的でし た。	特にありません。

38							た ノープランで入れられ	体験会が無くなったのは残念でしたがノーリフティングケアのことを知ってもらういい機会になったと思う
9	利用者の変化を示した。例は興味深く、現時点で 例は興味深く、現時点で ノーリフティングケアを失ない方にも必要性を考えきっかけになると思いた。 たたではなく、まただ腰痛ではなく、表がいいにはなく、まただけでの保持等ではなく、 尊厳の保持等でいたがいいにお話しばとても、 リやすいティングケアを行 =(リフトの準備等) 抱えより より時間がかるという メージもあると思うので、 まり時間がかるという メージもあると思うので、 まり時間がかるという メージもあると思うので、 まり時間がかるという メージもあると思うので、 まり対していての説明は非常に 得力のあるものだと思いす。	てノーリフティングケアに取り組む姿勢が伝わってきました。	立ち上げ当初から抱え上 けない介護をされていると けない介護をされていると のこと、ノーリフティングケ アを現場に浸透させるのに 苦戦している私たちにとっ ては本当にすごい!と思 いました。	いう雰囲気づくり大切だと	高齢者施設での事例しか 関わってこなかったので視 野が広がりました。いろい ろな場面で応用することが できると思いました。		くさんの苦労があったんだなと感じます。多くの研修に参加され地域を大きく巻き込んで並大抵の努力ではなかったことを知り私たちもがんばらなくては!と励まされました。	なぜ今ノーリフティングケアが必要かということ、単なる腰痛予防の為だけではないということがフォーラムに参加することで見えてくるのではないかと思います。今後もぜひ多くの方に参加していただき、スタンダードになっていくといいなと思っています。
	んの研究発表が自分には 的でした。この発表動画を	の した。発表の事で一言欲を言 えば青白っぽい画面だった り、文字や画像が小さく見に くかったので、そのあたりを	し進めていたのは驚きました。また、福祉用具を設置するだけではノーリフティングケアにはならない事を再認識しました。基本的な正しい知識や技術を習得する事が大切であると学ばせていただきま		体で取り組んでいる事が素晴 らしいと思いました。それと	母体ですが、施設ではノーリフティングケアを普及しようとしていても、法人の病院は やらない、その考えもないと	発表でした。天井走行式リフトしか勝たん。当苑も欲しい。	フォーラムに参加出来て良かったです。素晴らしい発表が多く、もっと多くの施設や病院の方々に参加してもらえれば、ノーリフティングケアへの取り組みははもっと普及していくと思いました。